
●推动乡村旅游全域化布局、全产业发展、全链条整合，发展起8
个乡村旅游项目群、200多个特色旅游村，占全市村庄总数20%

●强化资金扶持力度，从2017年起，市级旅游专项资金提高到1500
万元，整合省级涉农资金37项12 . 09亿元，市级涉农资金20余项3 . 46
亿元，带动金融和社会资本投入30多亿元

●建立全域旅游发展领导小组，组建旅游发展委员会，设立旅游治
安警察大队，成立旅游巡回法庭、旅游市场监管所

●成立莱芜旅游发展集团，承担旅游产业资源整合、建设、运营等
相关职责

亮
点
展
示

2017年8月23日 星期三 第21期

20热线电话：18663456011 Email：274549578@qq.com

□ 责任编辑 李敏

电话：（0531）85193135

扫描二维
码，在网页
中打开并下
载，轻松安
装新锐大众
客户端，看
莱芜新闻。

全域旅游篇

□ 本 报 记 者 于向阳
本报通讯员 朱虹

8月16日晚上8点，莱芜市雪野旅游区茶
业口镇逯家岭村的杨霞收到了远在云南大理

的朋友张博的微信问候。
“时间过得真快，又是一年的时间了。

我很想念逯家岭，想念那座石头小院，想念
你们。等我从云南回来，一定去看你们。到
时候我跟我逯哥再好好喝几杯。”

张博是一名歌手、独立音乐人，发表过
两张音乐专辑，代表作品《流浪的船长》、
《玛吉阿米》。杨霞则是和丈夫逯思亮一
起，在逯家岭村里经营农家乐。

逯家岭地处卧云铺景区，是省内海拔最
高的悬崖山村。杨霞家就在悬崖边上，坐拥
全省最独特的地理风光。

去年5月24日，按朋友推荐，张博来到逯
家岭，寻找写歌的灵感。一到这里，张博就
被这个山村朴实、不加修饰的自然美打动
了。杨霞安排他在自己二哥家的空房子里住
了下来，而且一住就是一个月。

在逯家岭的日子里，张博每天都过着惬
意的慢生活，早起打扫小院子、煮面、泡茶、看
山、在村子周边数十公里的范围内转悠。

远离城市生活的喧嚣，在安静的村落
里，可以让脚步和心灵慢下来，看日出日
落，听鸟鸣蝉吟，或者拄着下巴静静地发
呆，创作的灵感被激发出来。

在这种环境下，张博创作出一首新歌
《随风吟》。这首乡村民谣里，融进了夕阳
西下的小院子、远山、狗吠、月光，自然流
淌出山村里放慢的时间、山谷里清脆的吉他
声，和一阵骤雨过后清爽的夜风。

一个月的相处，张博和杨霞夫妻俩结下
了深厚的友谊。农家乐生意忙的时候，这位
歌手还会帮杨霞给客人端菜。晚上客人都走
了，他就去厨房炒俩小菜，和杨霞夫妻俩一
起吃。

张博把逯家岭的生活见闻写进了自己的
微信公众号里，分享给好友和粉丝。在北京
拍戏的好兄弟黄渤看到后，就和他视频聊天
询问情况，并感谢杨霞夫妻对自己兄弟的照
顾。张博向黄渤介绍了逯家岭的环境，说：
“这里有山有水，还有云海，是个找回灵感
的地方。”

现在，杨霞家的御丰山庄每天都很热
闹。

“以前道路不通，没人来。现在修通了
旅游路，卧云铺景区也开始开发，每天都有
很多人来玩。来写歌的、画画的、拍照的，
还有带着音响、话筒来唱戏的。”杨霞说。

看日出、听鸟鸣、沐清风，质朴慢生活帮歌手找到灵感———

悬崖边上张博轻唱随风吟

□ 本 报 记 者 于向阳
本报通讯员 亓莹莹

8月18日上午，莱芜市雪野旅游区茶业口
镇文化研究中心负责人陈业冰接到了老朋友
导演马和平的电话。马导说，去年在卧云铺
景区全景拍摄的电影《那年我还没长大》画
面已完成制作，接下来，还要到莱芜，为影
片中莱芜梆子的戏曲曲调作进一步调整。

这部电影的拍摄还要从2015年说起。当
时，马和平正在拍摄《麦豆的夏天》，因剧
情需要主人公翻山越岭，马和平花了很多精
力寻找原生态场景。有一次，朋友推荐说莱
芜市茶业口镇有个古村落特别好，可以去看
看。

马和平和制片人徐明珍来到卧云铺景
区，果不其然，原生态的环境和古村落文化
让他们一眼就相中了这个地方。当时，马和
平正在筹备第二部电影《那年我还没长
大》。剧本还在创作期间，马和平便决定将
卧云铺景区作为《那年我还没长大》的取景
地。

“来到之后我才知道，卧云铺景区是山
东省规模最大、保存最完整的明清石头村
落。原生态的环境、原生态的石屋村落、有
着上千年树龄的唐槐、特色地方文化，这些
原生态元素已经非常非常难找了，与影片拍
摄所需特别吻合。”马和平说。

尤其是在外景拍摄中，几百年历史的石
头房子，是影片中独一无二不可取代的文化
元素。电话采访中，马和平告诉记者，影片
讲的是上世纪八十年代中期的故事，而主场
景需要一个老的四合院。卧云铺景区的石
屋，与设定的故事主人公生活环境特别贴
切。古老的石头房子，院子里有个老磨盘，
有茅草房，还有随地开放的野花。

“所有的场景，让我感觉，我不是在拍
戏，而是我就在那年。”马和平说。

莱芜梆子是卧云铺一带传承了100多年的
地方戏曲，卧云铺村还有个专门的戏台子。
拍摄期间的晚上，马和平经常和村民们一起
在那里看莱芜梆子的演出，高亢婉转的唱腔
一下子就把他给吸引住了。他将片子里的主
人公“二叔”设置成了一个特别喜欢莱芜梆
子的人。影片中，无论早上晚上，无论“二
叔”在干啥，都要哼上一曲“莱芜梆子”。

“在卧云铺景区拍电影，符合我要把电
影做得‘接地气’这个要求。”马和平说，
电影中的很多情节，都是以当年在这些古村
落里发生的故事为主要蓝本设计的，当地流
传几百年的“忠孝节义”等传统文化，也与
影片主人公的人物性格设定非常吻合。

如今，古朴的卧云铺景区古村落成为多
部电影取景地，《麦豆的夏天》、《回头
路》、《落霞》等相继在这里完成。其中
《落霞》还获得了去年洛杉矶电影节最佳外
语片奖。

古朴的石头村落加淳厚的乡土风情———

马导的电影取景石头山村

□ 本 报 记 者 于向阳
本报通讯员 陈晓永

8月1日，来自内蒙古包头市的90后小伙
武鑫打包行李离开了莱芜市雪野航空产业
园，临行前，他对教练张毅说：“等找了女
朋友，我也要带她来这里玩。”

武鑫是蒙西电网的工作人员，来雪野是
为了拿到无人机教员资质的。这是他第二次

来，而且带来了自己的父母。
今年2月份，因为工作需要，单位派他

去接受无人机机长培训。
几经考察后，单位选择了坐落于雪野航

空产业园的山东电力研究院无人机操控中心
培训基地，这里专门为国家电网提供无人机
培训服务，培训资质过硬，场地条件一流。

今年3月份，武鑫来到雪野。他一下
车，就被周围的环境吸引住了。“空气太好

了，跟我们草原上有一拼，等培训结束，一
定要好好逛逛。”武鑫说。

“培训期间就听当地的哥们说，雪野有
很多景点可以玩，不能逛逛真是遗憾。”武
鑫说，他随身带了照相机，却一张照片都没
时间拍，不能不说是个遗憾。

因为是公派，培训一结束武鑫就返回了
包头，但他对雪野湖的风光一直念念不忘。

今年7月份，武鑫休了年假，并向单位
提出延长假期的请求，理由是要去莱芜争取
无人机教员资质，顺便带父母来莱芜玩玩。

单位同意后，他带着父母来到莱芜。这
一次，他用3天的时间带着父母游玩了房
干、雪野小三峡、卧云铺、吕祖泉等景点，
然后来培训基地报了到。

顺利拿到无人机教员资质，再次踏上回
家的列车时，武鑫心里已经没有了遗憾。

山东电力研究院无人机操控中心落户雪
野后，项目被越来越多的无人机爱好者和摄
影爱好者知道。目前，每月参加培训的，有
20%是无人机爱好者或摄影爱好者。

“自从无人机培训基地落户雪野后，经
常能看到游客用无人机拍摄雪野的风光。”
航空节筹委会办公室综合科科长许增宝说。

以体育开道，叠加旅游内涵，是雪野发
展旅游的一条思路。

雪野旅游区是中国国际航空体育节的永
久举办地，体育节每两年举办一次，每次举
办都吸引上万游客来参观游玩。正是看到体
育赛事能给莱芜带来人气，当地提出用体育
赛事影响力促进旅游发展。如今，通过开展一
些体育赛事，莱芜旅游消费总额大幅上涨。

目前，莱芜市围绕雪野湖，在空中项目
里开展滑翔伞、动力伞、热气球、直升机等
比赛，在水中项目里开展钓鱼比赛、捕鱼节
等活动，在陆地项目里举办自行车赛、半程
马拉松赛、徒步大赛等比赛。

当上无人机机长，恋上这里的风光———

武鑫要带女朋友游雪野

□ 本 报 记 者 于向阳
本报通讯员 徐国明

8月16日下午6点，天气很凉快，位于莱
芜市莱城区汶源大街的福和园里传来了阵阵
“厮杀声”。

“将军！”“跳马！”“老徐头，你的马别
着腿呢，你还跳？”“哦，哈哈，我认输。”

虽然棋输了，可老徐头心里还是很高兴
的。

老徐头名叫徐成英，今年63岁，住孙花
园社区。他最大的爱好就是下象棋，退休后
天天约着棋友，有事没事杀几盘。

“只能在楼下玩，一抬头除了大楼就是
车。红石公园虽然清静，但走过去得半小
时。”以前，红石公园是市区唯一的公园。

很长一段时间，老徐头都很郁闷——— 家
门口要是有个小游园该有多好！

2015年8月一天，他从红石公园溜达回
家，经过汶源大街十字路口时，发现路西有
一大片公共绿地，树很茂盛，却没有路，更
没有休息的凉亭、座椅等设施，铺装也不平
整，真可惜。老徐头就想，要是把这个地方
改造一下，该有多好。

想到这个事后，老徐头就再也忘不了
了。他让儿子给打听了市规划局、园林局等
相关部门的电话，一个一个打过去，问：
“这块绿地能不能改造一下？”

去年年底的时候，他看到市政府面向全
市征集为民办事的项目，就写了一封信，建
议政府打造一下家门口的这个小游园，给市
区里的老百姓提供更好的生活游玩环境。

莱芜市规划局、园林局都感谢他的来
信，答复他：“会认真考虑您的意见，但具
体实施要根据全市建设总体规划。”

今年7月10日，老徐头再次经过这个地

方，发现有施工队在这个小绿地上忙活。他
好奇地过去打听，才知道市委市政府正在核
心城区内主次干道、游园绿地、重要节点进
行整体景观绿化提升，满足市民出行“300米
见绿、500米见园”的需求。

一听这个消息，老徐头乐坏了，逢人就
说：“你看，我打电话还是有效果的。”

在福和园里的聚福亭子下，老徐头一边
下棋一边对记者说：“这几个亭子建成后，
我们这几个老家伙不出5分钟，几乎每天都准
时溜达过来，岁数大了，能有这么几个兴趣
相投的玩伴不容易。”

每天晚饭后，老徐头有时还约几个朋友，
或者干脆就领着孙子，来这里散散步、抻抻腰。

福和园占地1 . 3万平方米，绿草如茵，有休
闲桌椅，有健身器材，有庭院灯，有垃圾桶。

像这样的小公园，今年在市中心区已经
建成了4个，还有一个正在建设中。

市民出行300米见绿、500米见园———

老徐头圆了公园下棋梦

□记 者 于向阳
通讯员 朱虹 闫道举 报道

本报莱芜讯 8月2日，莱芜市首例跨省异地就
医患者实现联网即时结算，这标志着自今年6月落
实全国异地就医联网结算政策以来，莱芜市顺利实
现了跨省异地就医联网结算。

患者曹文吉是莱芜市一名退休职工，今年7月
20日，他在贵州省六盘水市儿子家中探亲时突发脑
梗，随即前往六盘水市首钢水城钢铁（集团）有限
责任公司总医院就诊。经过山东、贵州两省的省级
医保部门的统筹协调，以及六盘水和莱芜两市医保
部门的配合，患者持二代社保卡在六盘水的医院办
理了联网住院手续，顺利与国家异地就医结算平台
实现联网，8月2日，两地成功实现联网即时结算报
销。曹文吉在当地住院治疗14天共花费14977 . 60
元，联网报销10617 . 68元，个人支付4359 . 92元。

首例跨省异地

医保报销联网即时结算

□记 者 于向阳
通讯员 朱虹 吕娜 报道

本报莱芜讯 8月14日，莱芜市政府出台禁养
区内畜禽养殖场（户）关闭搬迁补助政策，对10月
31日前完成关闭搬迁的养殖场（户）给予补贴。

补贴内容为对禁养区内按要求完成拆除的畜禽
饲养圈舍，市、区两级财政依据其畜禽饲养圈舍面
积，按每平方米5元的标准分别给予资金补贴。对
因转产等不需要拆除的畜禽饲养圈舍，在签订转产
保证书、按要求转产到位后，按上述标准执行。

畜禽养殖场（户)

关闭搬迁有补贴

□记 者 于向阳
通讯员 朱虹 张茜 报道

本报莱芜讯 8月14日，莱芜市编办在全市部
署开展清理规范行政审批中介服务收费项目“回头
看”工作，扩大和巩固行政审批制度改革成果，规
范中介服务收费。

“回头看”以问题为导向，重点针对莱芜市行
政审批中介服务收费项目清单，查看是否存在清理
规范行政审批中介服务收费项目落实不到位、清单
之外存在涉行政审批中介服务收费项目、指定中介
机构提供服务等问题，确保“清单之外无收费”。
针对社会关注的中介垄断，市场发育不完善等问
题，“回头看”还突出清查是否通过限额管理等方
式控制中介机构数量，进一步规范中介服务收费，
减轻企业负担。

规范行政审批中介服务

收费“回头看”

□记 者 于向阳
通讯员 朱虹 报道

本报莱芜讯 8月11日，团省委、省金融办在
齐鲁股权交易中心举行“山东青年创新创业板”开
板仪式，由团山东省委推荐的38家青年双创企业成
功在齐鲁股权交易中心挂牌。莱芜市的良食记网络
科技有限公司成为38家企业之一。

“山东青创板”是团山东省委在齐鲁股权交易
中心设立的一个“众创板”特色板块。在青创板上
市，不仅享受免挂牌费、免年费优惠措施，还享有
融资对接、路演服务、专业辅导、挂牌展示、登记
托管、交易转让和转板上市等配套服务，并可争取
省、市财政金融部门对成功上市融资企业的配套扶
持。

良食记公司

在省青创板挂牌

8月22日上午，杨霞和丈夫逯思亮在院子里
收拾桌子准备迎接游客。

莱芜市地处鲁中腹地，区位优势明显。自
从成为第二批全域旅游示范市后，莱芜市树立
了“旅游+”思维，并建立完善的全域旅游产
业体系，通过体制的不断健全、规划布局的不
断完善、旅游项目的不断推进、城市功能的不
断提升、旅游营销服务的不断优化等措施，谱
写了发展全域旅游的新篇章。

本期选取了全域旅游发展进程中4个典型
故事。《悬崖边上张博轻唱随风吟》讲述了农
村旅游环境的开发，吸引了歌手、画家等来此
寻找创作灵感；《马导的电影取景石头山村》
讲述了文化底蕴的发掘正吸引更多人的关注；
《武鑫要带女朋友游雪野》讲述了体育旅游作
为一种全新的休闲方式正越来越受大众消费的
青睐；《老徐头圆了公园下棋梦》讲述了小游
园既是城市发展的一道风景线，同时也是市民
家门口的休闲驿站。这4个故事既反映了莱芜
市在发展全域旅游工作中涌现出的亮点和特
色，又展现了发展全域旅游的新探索。

■记者感言

打破“点性”思维

跳出旅游抓旅游
□ 于向阳

□记者 于向阳 通讯员 朱虹 报道
8月19日，莱芜农民导演韩克的新片《俺不是

贫困户》在钢城区辛庄镇侯家台村开机，这是省内
第一部反映精准扶贫题材的电影。该剧以省级贫困
村侯家台村及发生在钢城区精准扶贫工作中的典型
事例为原型，讲述了精准扶贫工程以来侯家台村贫
困户脱贫历程。该片计划年底通过全国新农村院
线、央视电影频道播出。

●大力推进新项目，“一线五村”卧云铺景区已投入6000余万元打造精
品民宿、完善旅游道路和环境综合提升，目前7处精品民宿具备接待能力

●雪野航空运动休闲小镇入选中国特色小镇，雪野湖旅游健康小镇
重点打造健康科技宜居区、旅游产城融合区、体育运动休闲区、田园
生态颐养区等七大功能板块

制图：于海员
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